

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – ДЕТСТВО

Информационное издание
Выпуск 9 (сентябрь) 2025 года

Десятилетие детства

1. [Дергилев, И. В продаже появились детские игрушки – фигурки героев спецоперации](#) / Иван Дергилев. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 12 сент. – С. 3.

Коллекция игрушечных фигурок, созданная по мотивам реальных историй участников СВО, стала победителем всероссийского конкурса в номинации «Сюжетно-образная игрушка». Серию «Маленькие герои» создали в Белгородской области. Церемония награждения прошла 9 сентября в Национальном центре «Россия» в рамках Фестиваля детства.

2. [Дитковский, В. Тревожное время](#) / Вадим Дитковский. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 11.

Лето для детей – время радости, игр и свободы. Но вместе с тем это и время, когда взрослым необходимо быть особенно внимательными.

3. [Ильченко, В. Мотивация поколения](#) / Виолетта Ильченко. – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 10 сент. (№ 36). – С. 2.

В Омске сделал остановку «Поезд героев» – мобильная площадка проекта «Герои нашего двора», объединяющая самых ярких и целеустремленных детей страны.

4. [Платонова, Е. Награды за трудовой семестр](#) / Ева Платонова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 24 сент. (№ 38). – С. 9.

В Омске завершился масштабный социальный проект «Трудовое лето – 2025». Этим летом более 2500 подростков в возрасте от 14 до 18 лет получили свой первый официальный опыт работы. В администрации города состоялась торжественная церемония награждения. Благодарственные письма получили наиболее отличившиеся подростки, а также руководители трудовых отрядов и специалисты городского центра социальной поддержки, курировавшие проект.

5. [Сафронов, А. Быть в форме!](#) / Алексей Сафронов. – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 22.

В Омске группа энтузиастов уже три года готовит морских юнг и настоящих патриотов.

6. [Саяпин, А. Алексей Саяпин: «Дети – это будущее нашего города»](#) / Алексей Саяпин ; [беседовал кор. газ.]. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 24 сент. (№ 38). – С. 4.

Депутат Омского городского Совета Алексей Саяпин активно поддерживает развитие социальной сферы, касающейся юных омичей. Какие проекты реализованы и что еще запланировано, как идет взаимодействие с гражданами и какие моменты больше всего вдохновляют в работе? Об этом и не только Алексей Саяпин поделился в интервью.

Развитие инструментов материальной поддержки семей при рождении и воспитании ребенка

7. [Гончарук, Д. Поставят на паузу](#) / Дмитрий Гончарук. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 24 сент. – С. 1, 5.

Ипотечные каникулы могут появиться для семей с детьми до 1,5 лет при рождении и усыновлении второго или последующего ребенка, причем без всяких критериев по размерам доходов. Проект необходимых для этого поправок в Закон «О потребительском кредите (займе)» Госдума приняла 23 сентября в первом чтении.

8. Коробова, О. Декрет о деньгах / Ольга Коробова. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 24–30 сент. (№ 39). – С. 5.

По закону в отпуске по уходу за ребёнком может находиться любой из родителей, родственников или опекунов. Если родится двойня, то уйти могут оба родителя, а тройня – ещё и бабушка. И деньги получают все. Но есть нюансы.

9. Папина забота / материалы подгот.: Мария Чунихина, Татьяна Молчанова. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 24–30 сент. (№ 39). – С. 11.

Как отцу получить материнский капитал.

10. [Ступичева, О. Маткапитал, льготы, пенсии: напоминаем о правах омичей](#) / Ольга Ступичева ; [беседовал] Николай Звягинцев. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 24 сент. (№ 38). – С. 24.

Об этом рассказывает управляющий Отделением Социального фонда России по Омской области Ольга Ступичева.

Совершенствование медицинской помощи детям и формирование основ здорового образа жизни

11. [Краснопольская, И. Лечить как любить](#) / Ирина Краснопольская. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 26 сент. – С. 9.

В центре «Русское поле» в подмосковном Чехове проходят реабилитацию дети с онкозаболеваниями.

12. [Левашова, А. «Со своей едой нельзя!»](#) / Александра Левашова. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 24–30 сент. (№ 39). – Прил.: с. 1. – (АиФ в Омске).

Почему дети и их родители отказываются от школьных блюд.

13. [Невинная, И. В Госдуме предлагают запретить татуировки подросткам](#) / Ирина Невинная. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 4 сент. – С. 9.

В России готовят законопроект о запрете татуировок для несовершеннолетних. Об этом сообщил первый зампред комитета по охране здоровья, онкохирург Бадма Башанкаев.

14. [Скрипкина, Г. И. Зачем лечить молочные зубы?](#) / Галина Ивановна Скрипкина ; [беседовала] Ирина Шарапова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 26.

В каком возрасте должен быть ребёнок, чтобы родители уже задумались о здоровье его зубов, что делать, если ребёнок боится идти к стоматологу, как себя вести, когда у ребёнка болит зуб, и зачем вообще лечить молочные зубы, «Вечернему Омску» рассказала Галина Ивановна Скрипкина, доктор медицинских наук, завкафедрой детской стоматологии Омского государственного медицинского университета.

15. [Хорзова, Е. Запеканка, фрукты и полезный чай](#) / Екатерина Хорзова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 9.

В Омском городском пресс-центре 10 сентября заместитель директора департамента образования мэрии Ксения Маковская во время прямой линии ответила на вопросы о школьном питании.

Повышение доступности качественного образования детей

16. Омская область. Правительство. О внесении изменений в постановление Правительства Омской области от 28 октября 2023 года № 569-п : Постановление Правительства Омской области от 25 сентября 2025 года № 477-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в государственную программу Омской области «Развитие системы образования Омской области», утвержденную постановлением Правительства Омской области от 28 октября 2023 года № 569-п.

17. Омск. Администрация. О внесении изменений в постановление Администрации города Омска от 19 января 2024 года № 27-п : Постановление Администрации города Омска от 8 сентября 2025 года № 680-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в постановление Администрации города Омска от 19 января 2024 года № 27-п «Об утверждении Порядка предоставления льготы учащимся бюджетных общеобразовательных учреждений города Омска, здания которых подлежат капитальному ремонту».

18. [Агранович, М. Сергей Кравцов: Эксперимент с двумя ОГЭ будет продолжен](#) / Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 18 сент. – С. 9.

Эксперимент по расширению доступности среднего профобразования планируется продолжить в 2025/2026 учебном году. Такое заявление сделал в пятницу министр просвещения Сергей Кравцов. Выпускники 9-х классов в Москве, Санкт-Петербурге и Липецкой области в этом году впервые сдавали не четыре ОГЭ – два обязательных и два по выбору, а только обязательные русский язык и математику. Эксперимент предполагает упрощенную процедуру поступления в колледжи – только с учетом этих двух экзаменов.

19. [Замахина, Т. «Молодежь не будет болтаться по улицам»: Не сдавшие ОГЭ школьники смогут бесплатно получить профессию](#) / Татьяна Замахина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 26 сент. – С. 2.

Деятиклассникам, не сдавшим основной государственный экзамен (ОГЭ), дадут возможность бесплатно получить рабочую профессию или должность служащего. Законопроект об этом Госдума приняла в первом чтении.

20. [Игра в классики](#) / [подгот.] Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 10 сент. – С. 1, 7.

Главные новинки школьного года обсудили на совете экспертов в редакции «Российской газеты».

21. [Капитальное преобразование](#). – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 3 сент. (№ 35). – С. 3.

На Левобережье Омска после капитального ремонта открылась школа № 11.

22. [Колударова, О. Большая перемена](#) / Ольга Колударова ; [беседовала] Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 1 сент. – С. 1.

С 1 сентября в силу вступает приказ Минпросвещения № 704, который, по сути, полностью меняет систему российского школьного образования и создает единое образовательное пространство. О том, что это такое, когда появятся новые государственные учебники и как контролировать выполнение домашнего задания, в интервью «Российской газете» рассказала заместитель министра просвещения России Ольга Колударова.

23. [Михеева, А. Знания вне школьной программы](#) / Анастасия Михеева. – Текст : непосредственный // Аргументы и факты. – 2025. – 24–30 сент. (№ 39). – С. 19.

В ближайшие 15 лет в стране будет трансформирована вся система образования. Сейчас ведётся разработка стратегии её развития до 2040 года. Особое внимание уделяют дополнительному образованию, ведь оно помогает даже самым юным ребятам определиться с будущей профессией и получить первые навыки в выбранной области. Сегодня в кружках и секциях занимается свыше 17,7 миллиона юных россиян, и их количество будет расти. Прогнозируется, что к 2030 году услугами дообразования охватят не менее 81% детей в возрасте от 5 до 18 лет.

24. [Пузикова, А. Квантовая задача](#) / Анастасия Пузикова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 24 сент. (№ 38). – С. 9.

В омской школе № 132 прошёл квантовый урок для школьников. Его провели специалисты «Росатом Квантовые технологии».

25. [Романова, Г. Благородная миссия мецената](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 3 сент. (№ 35). – С. 7.

В канун Дня знаний мэр Омска Сергей Шелест побывал в школе № 33, которой помогает генеральный директор ГК «Руском» Темури Латария. За два года меценат вложил в решение школьных проблем более 15 миллионов рублей.

26. [Романова, Г. Вторая жизнь старых школ](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 3 сент. (№ 35). – С. 5.

В День знаний первые звонки к началу занятий прозвучали в омских школах, открытых после капитального ремонта, который длился два года. Мэр Сергей Шелест побывал на торжественных линейках в школах № 11 и 18, обновлённых в рамках нацпроекта.

27. [Романова, Г. Сергей Шелест: «Ведь практически это новая школа»](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 5.

В Омске продолжают вводить в эксплуатацию школьные здания, капитально отремонтированные в рамках президентской программы. Глава города Сергей Шелест побывал в двух учебных заведениях – гимназии № 118 и средней общеобразовательной школе № 21, где ученики и педагоги поставили свою оценку работе строителей.

28. [Романова, Г. Учебник заменили интернет-ресурсы](#) / Галина Романова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 10 сент. (№ 36). – С. 5.

Ситуация с временной нехваткой бумажных учебников актуальна для многих омских школ. Решают её педагоги разными способами, в том числе с использованием интернет-ресурсов. В гимназии № 146 занятия идут по плану. Дефицит учебников на образовательном процессе не сказывается.

29. [Рыспаева, А. \[РЖД детский сад № 38\]](#) / Александра Рыспаева ; [беседовал кор. газ.]. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 24 сент. (№ 38). – С. 5.

В преддверии Дня воспитателя «Вечерка» побеседовала с заведующим РЖД детским садом № 38 Александрой Рыспаевой.

30. [Хорзова, Е. Взяли на заметку опыт омичей](#) / Екатерина Хорзова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 24 сент. (№ 38). – С. 5.

В детском саду № 100 побывала делегация из подшефного города Стаханова Луганской Народной Республики. Омичам было чем удивить коллег.

31. [Шаг в будущую профессию](#). – Текст : непосредственный // Омская правда. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 4.

Губернатор Виталий Хоценко, спикер Законодательного собрания Александр Артемов, руководство Омского района и Иртышской птицефабрики, а также представители ОмГАУ приняли участие в открытии агротехнологических классов на базе Иртышской школы. Инициатива направлена на формирование системы ранней

профориентации школьников и обеспечение аграрной отрасли квалифицированными кадрами.

Культурное и физическое развитие

32. Омск. Администрация. О внесении изменений в некоторые муниципальные правовые акты города Омска : Постановление Администрации города Омска от 16 сентября 2025 года № 693-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в постановление Администрации города Омска от 25 сентября 2007 года № 753-п «О порядке присуждения и выплаты премии Администрации города Омска одаренным детям, участникам самодеятельных творческих коллективов бюджетных учреждений культуры города Омска».

33. Омск. Администрация. О внесении изменений в постановление Администрации города Омска от 30 июня 2011 года № 724-п : Постановление Администрации города Омска от 17 сентября 2025 года № 696-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в приложение № 21 «Тарифы на услуги бюджетного учреждения дополнительного образования города Омска «Спортивная школа олимпийского резерва «Центр лыжного спорта» к постановлению Администрации города Омска от 30 июня 2011 года № 724-п «Об установлении тарифов на услуги муниципальных учреждений, подведомственных департаменту по делам молодежи, физической культуры и спорта Администрации города Омска».

34. [Аганович, М. От Айболита до Тихого Дона: Минпросвещения опубликовало список 100 фильмов для школьников](#) / Мария Агранович. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 1 сент. – С. 7.

Министерство просвещения опубликовало список из ста фильмов, обязательных к просмотру в рамках школьной программы. Все фильмы в нем – из золотого фонда советского кинематографа.

35. [Безруков, С. Детям все равно, народный ты или заслуженный: Сергей Безруков рассказал о Большом Детском фестивале](#) / Сергей Безруков ; [беседовала] Наталья Соколова. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 26 сент. – С. 11.

28 сентября на сцене Театра Маяковского стартует Большой Детский фестиваль, руководит которым Сергей Безруков. Как он всюду успевает и насколько важен для него этот детский театральный проект.

36. [Возлюбленный, М. Пора отдать ребёнка в спортсекцию](#) / Михаил Возлюбленный ; [подгот.] Ирина Шарапова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 10 сент. (№ 36). – С. 26.

Что дают детскому организму занятия физкультурой и спортом, как выбрать подходящий вид активности и когда лучше всего записать ребенка в спортивную секцию, «Вечернему Омску» рассказал главный врач БУЗОО «Врачебно-физкультурный диспансер» Михаил Возлюбленный.

37. [Корякин, О. В Казани назвали победителей детской литературной премии «Глаголица»](#) / Олег Корякин. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 3 сент. – С. 11.

В Казани назвали имена победителей XII Международной детской независимой литературной премии «Глаголица». В этом году до ее финала добрались более ста ребят в возрасте от 10 до 17 лет из десяти стран, среди которых Россия, США, Греция, Кипр, Словакия, Молдова, Беларусь, Казахстан, Монголия и Китай.

38. [Пузикова, А. Русский борщ и китайский быт](#) / Анастасия Пузикова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 17 сент. (№ 37). – С. 10.

В омскую гимназию № 159 с ответным визитом прибыли ученики и педагоги школы № 12 иностранных языков города Урумчи Китайской Народной Республики.

39. [Хорзова, Е. Занятия с именитым тренером](#) / Екатерина Хорзова. – Текст : непосредственный // Вечерний Омск-Неделя. – 2025. – 3 сент. (№ 35). – С. 25.

Антон Батугин провел в Омске мастер-класс по кёрлингу. Своими секретами он поделился с начинающими спортсменами и обменялся опытом с омскими коллегами.

Обеспечение информационной безопасности

40. [Казанцев, А. Киберполиция перечислила пять этапов схем мошенников для обмана детей](#) / Анатолий Казанцев. – Текст : непосредственный // Российская газета-Неделя. – 2025. – 3–9 сент. – С. 4.

Схемы мошенников для обмана детей можно разделить на пять последовательных этапов. Об этом сообщило Управление по организации борьбы с противоправным использованием информационно-коммуникационных технологий МВД России.

Развитие системы защиты и обеспечения прав и интересов детей

41. Российская Федерация. Законы. О внесении изменений в статью 25 Федерального закона «Об опеке и попечительстве» : Федеральный закон № 367-ФЗ : принят Государственной Думой 17 сентября 2025 года : одобрен Советом Федерации 24 сентября 2025 года. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

В случае возложения исполнения обязанностей опекуна или попечителя на одну из организаций, указанных в части 5 статьи 11 настоящего Федерального закона, отчет опекуна или попечителя в письменной форме за предыдущий год о хранении, об использовании имущества подопечного и об управлении имуществом подопечного представляется соответствующей организацией в орган опеки и попечительства ежегодно не позднее 1 апреля текущего года.

42. Омская область. Правительство. О внесении изменений в постановление Правительства Омской области от 5 декабря 2013 года № 316-п : Постановление Правительства Омской области от 4 сентября 2025 года № 446-п. – Текст : электронный // Консультант Плюс : справочно-правовая система / ЗАО «Консультант Плюс». – Москва, 1992– . – Режим доступа: локальный. – Загл. с титул. экрана. – Электронная программа : электронная.

Внесены изменения в приложение № 2 «Положение о порядке и нормах предоставления детям-сиротам, детям, оставшимся без попечения родителей, за время их пребывания в соответствующей организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, детям, временно пребывающим в организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в течение периода, когда родители, усыновители либо опекуны (попечители) по уважительным причинам не могут исполнять свои обязанности в отношении детей, бесплатного питания, бесплатного комплекта одежды, обуви и мягкого инвентаря» к постановлению Правительства Омской области от 5 декабря 2013 года № 316-п «Об отдельных вопросах предоставления мер социальной поддержки».

43. [Мационг, Е. К чему приведет понижение возраста уголовной ответственности за наркотики до 14 лет? Мнения «За» и «Против»](#) / Елена Мационг, Гульназира Ишбердина. – Текст : непосредственный // Российская газета. – 2025. – 4 сент. – С. 8.

В России предложили понизить возраст уголовной ответственности за наркотики.

Отбор материала закончен 30 сентября 2025 года
Составитель: Г.С. Гарина, гл. библиотекарь ОБД ЦГБ